Perzabal, Carlos. Acumulación de capital e industrialización compleja en México, México, Siglo XXI-CIDE, 1988.

En el trabajo que comentamos, el autor aborda uno de los problemas más importantes del país, el proceso de industrialización. Señala la desproporción que existe entre los diversos sectores productivos, para lo cual se auxilia del modelo matemático de Marishima-Seton y formula una periodización del desarrollo económico.

El análisis, sin embargo, no termina ahí, sino que ofrece una salida para superar lo que él llama "la proporcionalidad subordinada"; dicha propuesta consiste en la "industrialización compleja".

"Industrialización compleja" se refiere al proceso de restructuración del aparato productivo y a la solución de continuidad de la industrialización en México mediante el restablecimiento de la proporcionalidad entre los sectores de la producción: constitución de un sector productor de máquinas, de bienes de capital e insumos intermedios que remplace importaciones y realice internamente el producto social global".

El libro consta de tres partes. La primera aborda la periodización del desarrollo económico, cuyas etapas se distinguen por el sector dirigente en el proceso de industrialización.

Predominio del sector de bienes de consumo no duradero, años cuarenta; superioridad de los bienes de consumo duradero e intermedios, años cincuenta y sesenta; formación del sector de bienes de capital, años setenta, si bien nunca llegó a consolidarse.

Para determinar los sectores dirigentes utiliza el modelo de Marishima-Seton, que le permite relacionar la tasa de explotación y de ganancia en cada uno de los sectores y observar la desproporcionalidad entre ellos.

De hecho el concepto de industrialización compleja, encierra el objetivo de construir la industria de bienes de capital, lo que dará cabida a una nueva relación de proporcionalidad entre las diversas actividades, agricultura, industria y servicios. Con ello se cambiarán las condiciones generales del proceso de acumulalción.

La segunda parte, trata de la acumulación de capital en México; para estudiarla calcula las tasas de explotación y ganancia en los tres sectores en que divide la industria manufacturera. Muestra cómo en México la tasa de explotación es alta en términos de valor. La tasa de ganancia de 1950 a 1980 es también alta, aunque tiene cierta tendencia a la baja, lo cual implica una relación mayor de los salarios en el ingreso.

La tercera, viene a ser una recapitulación de las dos anteriores, agregando una propuesta de política económica encaminada a modernizar el sector de bienes de capital, para lograr ese objetivo recurre al viejo planteamiento de hacer que las empresas públicas compren la maquinaria y equipo que necesiten a los productores internos.

El problema, sigue siendo muy complejo y la solución cada vez más difícil. No falta solamente voluntad política para resolverlo, sino también recursos, cambios en la orientación del crecimiento y sobre todo la participación de los sectores de fabricantes, técnicos y trabajadores en el diseño de un nuevo modelo de industrialización.

El futuro para la industria de maquinaria y equipo no parece de ninguna manera prometedor en la actualidad, donde predomina el neoliberalismo, por eso, el libro es interesante y representa una llamada de atención a quienes permiten el desmantelamiento de este importante sector. MA. LUISA GONZÁLEZ MARÍN.